

Zeitschrift: Informe de actividad / Comité internacional de la Cruz Roja
Herausgeber: Comité internacional de la Cruz Roja
Band: - (1996)

Rubrik: Comunicación

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMUNICACIÓN

Esforzarse en favor de una prohibición general de las minas terrestres antipersonal y condenar los inaceptables horrores causados por esas armas devastadoras siguió siendo uno de los principales objetivos del CICR en 1996¹. Para ello, se hizo uso de una gran diversidad de material de comunicación en todo el mundo. El CICR obtuvo espacio de publicidad gratuito en los principales diarios, tanto nacionales como internacionales, para publicar una serie de comunicados en la sección «servicios públicos», destinados a sensibilizar al público en general acerca de los atroces daños que causan esas armas a innumerables personas, tanto en países en guerra como en países que ya no están en guerra. En muchos países se expusieron carteles con el mismo contenido claro. Cuarenta canales de televisión, con una audiencia total de unos 600 millones de personas, también apoyaron la campaña, transmitiendo mensajes especialmente preparados.

Las delegaciones del CICR en todo el mundo organizaron conferencias de prensa, exposiciones y otras actividades. Sesenta y siete Sociedades Nacionales participaron activamente en la labor de información, publicidad, cabildeo y obtención de fondos para las víctimas de las minas. Se invitó a periodistas y equipos de televisión a visitar los países afectados por ese azote y a dar informes de primera mano sobre el permanente peligro y los efectos a largo plazo de las minas terrestres, así como sobre las restricciones que su presencia impone a la población local. Las minas terrestres no sólo destruyen vidas humanas, sino que limitan las posibilidades de cultivar las tierras de labranza, prolongando así la dependencia de la población de la ayuda exterior. Sobre el terreno, se imparten cursos de sensibilización en las escuelas y se transmitieron mensajes por radio y televisión. Asimismo se distribuyeron numerosos carteles y volantes².

En 1996, el CICR mejoró su capacidad de respuesta a las solicitudes de los medios informativos nacionales e internacionales, tanto en situaciones operacionales como en sus delegaciones zonales. Especialistas en comunicación atienden actualmente a las necesidades de los lectores de prensa, oyentes de radio y telespectadores, a nivel local y zonal, en Colombia, Guatemala, Costa de Marfil, Kenia, Sudáfrica, Zimbabue, Australia, India, Tailandia, Egipto, Israel, Jordania, Kuwait, Túnez, Bosnia-Herzegovina, Croacia, República Federal de Yugoslavia, ex República Yugoslava de Macedonia y Rusia. Estas oficinas de enlace con los medios informativos también participaron en la divulgación del llamamiento del CICR en favor de una prohibición total de las minas terrestres antipersonal.

¹ V. *El derecho y la reflexión jurídica*, pp. 274-276.

² V. *Promoción y difusión del derecho internacional humanitario*, p. 286.

Se modernizó el semanario *CICR News* y se aumentó su tirada, orientándolo hacia agencias de prensa y medios de información electrónicos. Su objetivo es proporcionar información sobre las actividades del CICR, tanto en las zonas de conflicto como donde reina la paz. Además, el CICR preparó unas seis carpetas con material de información, sobre todo relatos de interés humano en los que la descripción de la crítica situación de las víctimas vista con sus propios ojos evidencia la universalidad de los sentimientos y del sufrimiento humanos. Observando las consecuencias humanitarias de los conflictos desde una perspectiva más amplia, algunos delegados del CICR escribieron artículos para importantes periódicos sobre el cambio que se ha producido en la índole de los conflictos y sus repercusiones para la acción humanitaria. La proliferación de conflictos anárquicos, que libran combatientes que no pertenecen a fuerzas armadas estructuradas ni obedecen a una clara cadena de mando, hicieron sumamente difíciles y peligrosas las operaciones de socorro a las víctimas por parte de las organizaciones humanitarias.

Pero el CICR no tuvo sólo que hacer frente al futuro, sino también al pasado, debido a las acusaciones contra las actividades de varios de sus delegados durante la Segunda Guerra Mundial, que tuvieron amplio eco en la prensa³.

Volviendo al presente, y como parte de sus esfuerzos para mejorar la comprensión de las cuestiones humanitarias y velar por que se les preste la debida atención, el CICR, juntamente con el Instituto de Prensa de la India, organizó en Nueva Delhi un seminario para los medios informativos que congregó a unos 80 periodistas de diarios locales e internacionales. También se invitó a oficiales superiores de las fuerzas armadas de la India y a personalidades del mundo universitario, lo que permitió un amplio intercambio de puntos de vista sobre temas como el acceso a las zonas problemáticas y la presentación de informes. El objetivo era estudiar cómo podían colaborar las fuerzas armadas, las organizaciones humanitarias y los medios informativos en beneficio de las víctimas de los conflictos. Como casos de estudio de este seminario, cuyos resultados fueron alentadores, se eligieron las situaciones de Afganistán, Sri Lanka y Cachemira.

Películas, emisiones de radio y otro material audiovisual

Life in a field hospital, una película de 52 minutos de duración, ilustra los esfuerzos realizados por el CICR en Lokichokio, en la frontera entre Kenia y Sudán, donde fueron asistidas, en los diez últimos años, miles de personas heridas en el conflicto del sur de Sudán, mientras que *Water in Iraq* muestra cómo el CICR ayuda a reparar y mantener las redes de abastecimiento de agua en todo el país, averiadas por el conflicto de 1991 o necesitadas de piezas de repuesto, que faltan en el mercado por las sanciones impuestas a Irak. Ambas

³ V. *Archivos e historia*, pp. 313-314.

películas se rodaron en 1996, así como *Retrospectiva CICR 1996*, que ahora se titula *Panorama*, y varios cortometrajes. Como parte de la campaña contra las minas terrestres, se preparó una tercera serie de noticias para la televisión con material de la filmoteca del CICR, y se puso a disposición de las redes de teledifusión. Se produjo —en inglés y español— un CD-ROM titulado *Emboscada aleatoria*, destinado al público en general, y a los jóvenes y maestros en particular, y se distribuyó ampliamente.

Se realizaron sendos reportajes fotográficos en Ruanda, Zaire, Sudán meridional, Sierra Leona, Afganistán, Camboya, Tayikistán, Chechenia (sur de Rusia), ex Yugoslavia y Líbano, destinados a editores, medios de comunicación, exposiciones, etc., en los que se ilustran las actuales acciones del CICR y la difícil situación de las víctimas de los conflictos, así como la cuestión de las minas terrestres.

El sitio virtual del CICR en la *World Wide Web* (<http://www.icrc.org>), operacional desde septiembre de 1995, permite un fácil acceso del público a una amplia gama de informaciones del CICR, así como una mayor interacción entre el CICR y las personas interesadas en sus actividades. En 1996, se incrementó considerablemente el contenido de ese espacio y se introdujo una versión en francés. Este sitio en la Malla Mundial Multimedios recibió varios premios, y se invitó al CICR a participar en diversos seminarios internacionales sobre la *WWW* como instrumento de comunicación. Una importante parte del espacio del CICR en esta red informática mundial está dedicada a información básica sobre las víctimas de las minas terrestres. Durante la Conferencia Internacional sobre una Estrategia (Ottawa)⁴, el sitio virtual del CICR en la *WWW* facilitó información diaria sobre sus deliberaciones y logros. Al mismo tiempo, un periodista y un fotógrafo enviaron cada día por ese medio información sobre Camboya bajo el título de *Siete días en un campo minado*.

Exposiciones

El Museo Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja de Ginebra acogió una exposición muy emotiva, titulada *Pictures speak volumes* («Imágenes muy elocuentes»), de varias cientos de fotografías, procedentes de los archivos del Museo y del CICR, que reflejaban todo un siglo de esfuerzos del CICR para socorrer a las víctimas de la guerra en todo el mundo.

La exposición ambulante *CICR: en defensa de la humanidad*, que se inauguró en Zurich en junio y se presentó después en Lugano, tenía por objeto dar mejor a conocer el CICR al público suizo en general y obtener fondos de fuentes privadas para la organización.

Como en años anteriores, el CICR participó en las ferias internacionales del libro de Ginebra y Damasco.

⁴ V. *El derecho y la reflexión jurídica*, pp. 274-276.

Publicaciones

El CICR siguió editando sus publicaciones tradicionales: la *Revista Internacional de la Cruz Roja*, que es el órgano oficial del CICR por lo que respecta a la opinión y la reflexión sobre el cometido del Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, así como la revista *Cruz Roja, Media Luna Roja* y el *Informe de actividad*. Se publicaron folletos sobre temas especiales, como el problema del agua y del saneamiento en Irak y la situación en el sur de Sudán, y se revisaron y actualizaron otros, como es el caso de *Los Principios Fundamentales* y del folleto sobre los esfuerzos del CICR para restablecer el contacto entre familiares separados, que ahora se titula *Ansiedad de noticias*. Se publicó una nueva edición de *Panorama*, en la que se exponen las actividades del CICR vistas por las víctimas a las que la Institución trata de ayudar y de los colaboradores del CICR sobre el terreno. En un intento de aproximarse a los asistidos y a su cultura, se han editado más publicaciones *in situ*; la sede del CICR sirvió como centro de coordinación, proporcionando asesoramiento técnico y organizando seminarios descentralizados. También se imprimieron folletos para respaldar los esfuerzos en favor de la prohibición de las minas terrestres, en particular *Minas terrestres antipersonal: ¿amigo o enemigo?*, un estudio crítico de su utilización y eficacia militares, y *Un uso perverso de la tecnología: minas*, una descripción muy gráfica del peligro indiscriminado que suponen para la población en general.